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少年壮志不言愁

蔡志河出生于石狮一个小渔
村祥芝村，家里有 8 个兄弟姐
妹，他排行老七。在他 5 岁时，
父亲不幸病逝，使得原本不富裕
的家庭，陷入了更加贫困的境
地。而值得庆幸的是，早年远渡
重洋到菲律宾打拼的叔父，每个
月都会寄钱回来帮助其家庭。这
位叔父便是菲律宾著名爱国侨领
蔡文春先生，他对蔡志河后来在
菲的发展影响深远。

1973 年，23 岁的蔡志河在
二哥蔡志通的帮助下，申请前往
香港。初到香港他找到一家玩具
工厂，靠打工赚得每天 15 元的
港币维持生计。日子过得捉襟见
肘但他仍不忘寄钱回家。

为了能够赚取更多的钱，他
还利用周末假期四处打听造船厂
的木工活。几经周折后，蔡志河
觅得工作，其薪金也涨到每天45
元港币。没过几个月，蔡志河认
真考察了装修市场后便与朋友合
伙做起了利润更为丰厚的装修工
程生意，自己既当装修工，又当

小老板，收入可观。
后来，因思念在菲律宾的叔

父母和未曾谋面的堂弟妹，蔡志
河赴菲旅游探亲 3个月，感觉到
菲律宾更有发展前景，便打算长
期居住下来。

感恩叔父 矢志创业

初到菲岛，蔡志河被安排到
叔父的工业传动带 （机器、汽
车） 厂帮忙做事。由于语言不
通，他无法与人交流，但他仍每
天都会抽出时间来学习当地的语
言。天资聪颖的蔡志河在来菲 3
个月后，基本掌握了一些简单菲
语，并在较短时间内成为了工厂
的管理员。

1978 年，蔡志河结婚成家。
婚后不久他的叔父还拿资金给他
开了一家五金建材商店，希望他
将来能够闯出属于自己的一番事
业。1982年，蔡志河开始经营五
金建材商店，他认为这应是施展
自己才华的时候，所以他总是起
早贪黑，生意被蔡志河做得红
火。他和太太苏美美一边要洽谈
业务一边又要自己当收款员，整

天忙里忙外。后来，蔡志河感觉
到这样被太多工作缠身会难有机
会再发展，于是他就开始大胆尝
试，把收款和存款都交由菲律宾
人管理 （之后的几家公司都是如
此），没想到也都取得了良好成
效。不久，开店数个月后，当他
观察到一些建房子的客人都需要
买窗门，而这类属于加工性质的
业务并不需要太多的资金。蔡志
河受到启发，在同一年开了一家
铝合金玻璃装饰店。

随着建材店商品销量的逐渐
提升，1983年蔡志河又增开了另
一家建材商店。而这一切，除了
有叔父良好的诚信经营影响，与
蔡志河本人的商业嗅觉与认真踏
实是分不开的。

为谋求更好的发展，而立之
年的蔡志河凭着对装修建筑的兴
趣和经验，于 1983 年又做起承
包建筑工程的生意。

把握机遇 开拓进取

蔡志河的事业迅速发展壮
大，但他仍未停止对新发展机遇
的追求。1986年，随着中国与菲
律宾双边关系的日益改善，蔡志
河以敏锐的商业眼光，捕捉到未
来进出口生意的发展空间。他率
先从中国进口汽车轮胎、布鞋、
地砖等商品至菲律宾，都取得了
良好的经济效益。

进出口商品具有可观的利润
让这位初涉进出口行业的企业家
尝到了甜头。随后，蔡志河又开
始进口纤维板、电焊条、洁具、
铁丝、胶合板、钢材、水泥等建
筑材料。

多年经商的蔡志河此时已积
累起了雄厚资金。他又挖掘到商
机，于 1987 年开始经营批发钢
材生意，1991 年始发展房地产，
建造经济实用廉价房屋。蔡志河
领导的房地产公司每年建近万套

优质廉价住宅，为民众提供环境
幽雅、配套完善的经济适用房，
不仅深受民众好评，也多次被国
家住宅署爱心基金会评为年建廉
价房成绩第一名，分管国家住宅
署的菲律宾前副总统敏乃多次为
其颁发荣誉奖杯。

回馈社会 无私奉献

如今，蔡志河的多元化经营
均稳步增长。卓有美誉，囊有盈
余，他从未忘记服务菲华社会、
回报桑梓。蔡志河早年由于受其
叔父的影响，于上世纪 80 年代
就积极参与菲华社团活动，先后
成为菲华各界联合会等多个社团
主要负责人，在促进祖 （籍） 国
统一、中菲友好事业中发挥了积
极作用，做出了贡献。

故土根深，游子情长。在蔡
志河的心中，故土情结始终魂牵
梦萦、挥之不去。当祖 （籍） 国
发生各种自然灾害的时候，蔡志
河的心总是被牵动着。他与菲华
各界联合会同仁总是在第一时间
就捐款捐物，奉献爱心，祈愿灾
区的群众能够早日重建家园。蔡
志河对家乡的感情，始终没有淡
忘，他热心家乡公益、教育事
业，组织家族捐资故乡设立教育
基金会，资助贫困学生，奖励优
秀学生、优秀教师等，与旅菲乡
侨一同兴建小学教学楼、办公楼
等，得到乡亲们的好评。

每个职务背后，都是一份奉
献 、 一 种 担 当 。 2015 年 9 月 3
日，蔡志河应邀参加中国纪念抗
战胜利70周年大型阅兵观礼。

他对此心存感激，从中他感
受到了中国政府对海外华侨华人
的关心、重视；更对中国强大深
感自豪。他深感责任担当、使命
所在，更应报效社会、回馈祖籍
国。

（来源：《福建侨报》）

靳羽西今年已经 71 岁，出生在桂林、移民美
国的她前半生几乎在忙碌中度过。她曾是电视节
目主持人、制作人、畅销书作家、慈善活动家，
后来还被誉为“化妆品王国皇后”，任美国一带一
路总商会荣誉会长。她是优雅与美丽的代名词，
是众多女性的偶像。

初入电视圈

1946年 10月，靳羽西在广西桂林出生。16岁
那年，母亲因投资房产大赚一笔，羽西因此远渡
重洋，到美国夏威夷的杨伯翰大学专修钢琴。

勤学苦练磨砺出靳羽西吃苦耐劳的个性，但
她也在修习钢琴的过程中彻底认清自己的音乐天
赋终究不足。随后，靳羽西忍痛决定放弃音乐，
寻求新的人生。1973年，怀揣150美元的靳羽西正
式移民纽约，开启了自己的“美国梦”。起初，她
和妹妹只能从中国进口枕套、丝绸、窗帘，做些
简单贸易，生意寥落。有年冬天，纽约极寒，靳
羽西还是靠借钱买了件外套，才苦熬过来。

创业维艰，靳羽西在成败中起起伏伏。然
而，一段“不务正业”的经历，让羽西的人生有
了转机。1973 年，做贸易的靳羽西忙里偷闲，到
纽约一家小电视台义务做主持，从此不可救药地
爱上了电视。她发现，即便是在漏雨的录音棚里
报新闻、做访谈，自己都极度兴奋。她很快创立

“靳羽西电视制作公司”，开始了新征程。

用生命工作

美国的电视台、制作公司不计其数，竞争激
烈。一个无依无靠又不是科班出身的华裔女孩，
凭什么脱颖而出？靳羽西没想那么多，做贸易时
她就发现，美国人对中国的认知充满偏见。羽西
有时气不过，还跟他们争得口干舌燥。

1978年底，中美发表“建交公报”，大国邦交的东

风正起。羽西想，如果做出一档展现中国魅力的电视
节目，彻底扭转对中国和华人的偏见，就是件好事。

说干就干，靳羽西决定自编、自导、自拍，
制作大型电视系列片 《看东方》。没广告、没赞
助，靳羽西把做贸易赚的血汗钱全投进去，事无
巨细全部亲力亲为，每天拼命工作十五六个小
时。她坚信一点：“想拿出有生命力的作品，就要
用我的生命去干！”

幸运的是，靳羽西相逢的是中国改革开放的新
时代，美籍华人的身份与她强大的亲和力，让《看东
方》突破无数禁区：在西方记者中，她第一个拍摄哈
尔滨冰雕；第一个获准进入中俄边境；第一个获得
中央特许，进入中南海拍摄毛泽东故居……

靳羽西向世界揭开了中国的神秘面纱，《看东
方》 迅速引发收视狂潮，12年间，6000多家电视
争相播放。凭借此片，靳羽西还一举斩获1985年
度“全美华人风云人物”。

“赔本赚吆喝”

中央电视台对靳羽西大为青睐，很欣赏 《看
东方》 采用的“视觉旅行”的拍摄方式，邀请她
共同制作一部新片《世界各地》。靳羽西毫不犹豫
地答应了。

1986年2月，当《世界各地》在央视成功首播时，
靳羽西在北京建国饭店已激动得泣不成声。亿万中
国人第一次见到这个梳着“童花头”、操着浓重港味
普通话的姑娘顾盼神飞地说：“你好，我是靳羽西！”

三年后，靳羽西制作出纪录片 《中国的墙与
桥》。凭借这部纪录片她登上了美国电视最高奖

“艾美奖”的领奖台。后来，靳羽西全神贯注干了
件有趣的大事——拍摄《羽西看世界》。一年时间
里，她再度穿梭全球、遍访名流，希望把全世界
顶级名人的生活方式和精神图景呈现给世人。意
外的是，《羽西看世界》全由羽西自掏腰包，靠广

告、发行费根本赚不回来。但羽西却觉得，这个
赔本赚吆喝的买卖很有意义。中国越开放，中国
人越需要以国际化视野来看待人和事，“这是我送
给中国人民的礼物！”

靳羽西说，做任何事之前，都会问自己四个
问题：自己是否有才华？是否有热情？是否对他
人有益？最重要的是，是不是对中国有好处？如
果答案全部肯定，她便放开手脚来做。

靳羽西曾说，中国有什么需要我都会去做，
无论哪一方面都可以。这已成为靳羽西践行一生
的行为准则。生命本身没有意义，恰恰是你自己
让它意义非凡。 （来源：华商名人堂）

侨商侨领鼎力支持侨交会
第三届侨交会将于 8 月 13 日-15 日在深圳会展中心举

行。本届侨交会将有来自 27 个国家和地区的 615 家企业参
展，国际化程度再创新高。此次侨交会离不开海外侨领、
侨商鼎力支持。他们不仅大力度参展，还积极在海外宣传
推介，发挥优势助力侨交会举办海外展。

在众多海外侨领、侨商的支持下，今年海外展团参展
热情更胜往届，规模进一步扩大。美国、马来西亚、俄罗
斯、日本、新加坡、马达加斯加、西班牙、澳大利亚、泰
国、越南等国家的侨商都组团参展，众多企业高层代表也
将随团考察，让展会国际化程度更高。

（来源：深圳侨报）

高精尖产品的开发与技术推广与引进，是时代发展的潮流。在中华民族
的特色项目上动脑筋、想办法、做生意，是我今后致力的目标。

——莫斯科人民宾馆集团公司总经理温锦华

我的人生很简单，就是尽量做好每一项我该做的事情，其中包括企业、
家庭、亲友、教会等，我很是尽心将生活安排的平衡一些。而对公司的期许
就像对自己小孩品行要求一样，诚实 （一本帐） +负责 （生产最好质量产
品） +认真 （做好品牌） +有爱心 （回馈社会） =受尊重的企业。

——澳大利亚活曼特药业集团总裁叶蓓玲

华人企业家在海外创业肯定会遭遇各种各样的困难，也许会遭遇歧视。
但不能因为可能被歧视就干不成事业。比如在日本运作公司，不排除会有部
分人带着歧视的眼光，但只要按照法律和规章制度做事，客观上就不会遭到
歧视。韩国人能做到，我们中国人同样能做到，关键是要敢想敢干，习总书
记提出的中国梦，落实到我们华人企业家身上，就是要把自己做大做强，积
聚正能量。

——日本中华总商会会长严浩

蔡志河，中国全国政协第

十二届海外列席代表、菲华各

界联合会主席、菲律宾中国和

平统一促进会副会长、菲律宾

洪门进步党总部副理事长、菲

律宾亚太房地产开发有限公司

董事长。

蔡
志
河
：
不
忘
初
心

砥
砺
前
行

林

潞

蔡
志
河
：
不
忘
初
心

砥
砺
前
行

林

潞

图为蔡志河在人民大会堂内。 资料图片

图为侨交会筹备现场。图为侨交会筹备现场。

广东国际华商会工作会议召开
日前，广东国际华商会三届理事会 2017 年会长 （扩

大） 工作会议暨湖南省湘潭市招商引资项目 （广东） 推介
会在广州召开。

会议传达学习了习近平总书记对广东工作重要批示精
神、广东省第十二次党代会精神和广东省侨联改革方案精
神，总结报告了广东国际华商会 2017 年上半年工作情况，
部署下半年工作安排，宣布广东国际华商会与第一创业证
券股份有限公司建立战略合作伙伴关系。湖南省湘潭市政
府还在会议上作了招商引资项目 （广东） 推介。

（来源：广东省侨联）

图为广东国际华商会三届理事会 2017 年会长 （扩大）
工作会议现场。

“侨资企业西部行”走进四川
近日，2017“侨资企业西部行”考察团走进四川凉山

州开展投资考察和项目对接洽谈活动。据了解，参加此次
活动的来宾共有22人，包括美国、澳大利亚、斐济、香港
等国家和地区15家企业的16名侨商代表。

活动期间，“侨资企业西部行”考察投资推介会在西昌
举行。会上，部分侨商代表就农特产品深加工、旅游、康
养、教育等领域的项目合作与凉山州相关部门及西昌市进
行了对接交流和洽谈，双方就推动有针对性地交流合作相
互交换了意见，初步形成了一些共识，部分企业对到凉山
来发展产生了浓厚的兴趣。 （来源：中国侨网）
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自己让生命意义非凡
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图为靳羽西图为靳羽西国家开始实施西部大开发的政策以来，四川在各方面都发生了巨变。各
种优惠政策的出台，投资环境的改善，国家发展势头正在向西部纵深推进和
深化，西部已经显现出全球投资企业的集聚效应。成都的发展势头明显增
强，经济增速排在西部各大城市的前列，并蕴含着巨大的强劲活力，吸引着
海内外商家的瞩目。

——冠城集团创办人、四川省侨商投资企业协会常务副会长洪清宜

10年前来过海沧，没想到变化这么大！印象中海沧就是工业区，真没想
到海沧自贸区的城市建设做得如此美丽、如此精致，生活居住环境这么好，
在文化创意、电子商务、航运物流、生物医药等方面能有这么好的条件。在
寻找发展商机的同时，华侨也要为福建经济发展‘带进来’和‘走出去’搭
桥铺路。我们对中国和菲律宾的情况都比较了解，愿意通过海外华人的渠
道，尽己所能，在促进两国政府和两国人民友好关系方面发挥作用。

——福建总商会副理事长王荣忠

★华商谈经商之道

图为蔡志河致辞图为蔡志河致辞。。 资料图片资料图片
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★华商看中国发展
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